

EL DEFENSOR DE GRANADA

Diario independiente

Este periódico dedica sus esfuerzos a la cultura popular, a la prosperidad del comercio, de la industria, de la agricultura y de las artes, bajo el auspicio del progreso y desarrollo de los pueblos; no escasa medida al sacrificio alguno por servir cumplido y rápidamente a sus lectores; está consagrado especialmente a la defensa de los intereses de Granada y sus provincias; y no hace caso de todas las quejas injustas que se le dirigen. La Redacción no es solidaria de los artículos que se publican en la forma ó intención de sus autores. No se devuelven los originales de artículos ó comunicaciones que no sean breves, aunque no se da publicidad en el periódico.

Este periódico al vender, sin abstracción, independencia de todo partido político, las cuestiones de palpitante interés, defendiendo constantemente al derecho, la moralidad y la justicia. Quien desee insertar en las columnas de este periódico, artículos, cartas, comunicaciones, etc., debe dirigirse a la Redacción, en la calle de Reyes Católicos, 8, para que se le facilite el cumplimiento de sus deseos, sin que se le imponga ningún cargo. Los artículos que se insertan en las columnas de este periódico, quedan a disposición de la Redacción, para que se le facilite el cumplimiento de sus deseos, sin que se le imponga ningún cargo. Los artículos que se insertan en las columnas de este periódico, quedan a disposición de la Redacción, para que se le facilite el cumplimiento de sus deseos, sin que se le imponga ningún cargo.

Suscripciones
En Granada, un mes, 175 pts.
En el resto de la Península, Baleares y posesiones españolas del N. y O. de Africa, un trimestre (pago anticipado) 6 »
En las posesiones españolas de América, un semestre (pago anticipado) 1750 »
En el extranjero un semestre (pago anticipado) 30 »
En las posesiones españolas de Oceanía, un semestre (pago anticipado) 30 »

Fundador y Proprietario
Luis Seco de Lucena.
OFICINAS, Reyes Católicos, 8.
TELÉFONO, 10.

Inserciones
Anuncios.—Tarifa: 10 céntimos de peseta línea en la 4.ª plana.—25 cént. en la 3.ª—50 cént. después de la 3.ª.—1 pta. en la 1.ª (pago anticipado).—Los anuncios oficiales y de espectáculos públicos pagarán a razón de 30 pesetas línea en la 1.ª plana, 10 en la 2.ª y 5 en la 3.ª.
Equivalencias.—Tarifa: 4 pesetas cada línea en la 4.ª plana.—5 en la 3.ª.—10 en la 2.ª.—20 en la 1.ª (pago anticipado).—A dos columnas, doble precio.
Anuncios de 1.ª plana.—Tarifa: 10 céntimos de peseta línea en la 1.ª plana, 5 en la 2.ª y 2 en la 3.ª (pago anticipado).

AÑO XVIII.

Primera edición del viernes 22 de octubre de 1897.

Núm. 9.804.

La Perla, GOMEZ.
Platería y Relojería
LIQUIDACIÓN VERDAD.
Precio fijo y venta al contado.
No se dan géneros a vista.
Se admiten propósitos para traspasos, con géneros ó sin ellos.
R. Reyes Católicos, 8.

Guía de Granada.
Descripción de los monumentos, sitios notables, calles, plazas y paseos, alrededores, la Vega, etc.
Un tomo encuadernado en tela 2 pesetas.
Se vende en la Administración de EL DEFENSOR DE GRANADA.
R. Reyes Católicos, 8, principal.

Lo de siempre.

Se está repitiendo en los momentos actuales, en la política española, el vergonzoso espectáculo que tiene lugar cada vez que ocurre un cambio de gobierno. Centenares de famélicos pretendientes asedian las secretarías de los ministros, manejando toda suerte de armas, desde la adulación hasta la intriga, desde la bajeza hasta el engaño, para conseguir el objeto apetecido, esto es, clavar las uñas y hundir el pico en el cadáver casi putrefacto de nuestro Tesoro nacional, y tomar asiento, aunque sea por breves horas, en la mesa de la merienda de negros del presupuesto.

Para lograr esta aspiración, no exhibirán largas listas de méritos y servicios; sino abundante cosecha de influencias y recomendaciones; tampoco los encargados de elegir entre la gárrula pandilla de aspirantes, harán las designaciones ateniéndose a las aptitudes y condiciones de cada cual, sino que tendrán exclusivamente en cuenta el favoritismo y las conveniencias de índole mezquina é inmoral, sembrando así en el campo de la administración pública la funesta semilla de la ineptitud, que trae consigo y como forzosas consecuencias, el despilfarro, el desorden y lo que, ahora que todo decae, hasta el lenguaje, hemos convenido en llamar *irregularidad*, cuando tiene su nombre bien claro y preciso en el Diccionario de la lengua.

Y es que aun cuando exista entre la masa general de mendigos de credenciales alguno que se sienta animado de los mejores deseos y que piense que en el destino que le otorguen va á hacer algo bueno y útil para el país, ó por lo menos que le ha de ser posible cumplir fielmente su deber, bien pronto, apenas haya tomado posesión, las imposiciones de sus jefes por un lado, las exigencias que aquí llamamos políticas por otro, y sobre todo, el convencimiento de que lo haga bien ó mal, la caída del ministro, del subsecretario ó del director, ha de arrastrarle también, le harán convencerse de que es imposible en absoluto dejar de hacer lo que hacen todos: echarse al surco, cobrar la nómina, y dejar que trabaje quien sea lo suficientemente tonto para ello.

Jamás, jamás, mientras dure esta manera de ser de nuestra política interior, tendrán remedio nuestros males; nunca, por este camino, habrá en España verdadera administración honrada, inteligente y laboriosa; de este modo el presupuesto será eternamente el asilo de inútiles á donde vayan á parar los fracasados de todas las carreras y los inválidos del trabajo intelectual.

Lo primero que hay que conceder al funcionario, de cualquier categoría que sea, es estabilidad en su puesto, si ha de exigirle á la vez la responsabilidad de su gestión. Mas para que el subordinado esté seguro, hálo de estar también el superior, precisa que los altos cargos administrativos no estén sujetos al vaiven de la política; en una palabra: que se deslinden los campos de la política y de la administración, sobrado confundidos en nuestro país.

Así únicamente podrá evitarse lo que hoy acontece con harta frecuencia entre nosotros: que cualquier adular sin méritos ni condiciones pueda ocupar y ocupe puestos de los que han sido arrojados hombres probos y aptos sin más motivo que un cambio de política. ¡Como si los cargos de la administración fueran cargos políticos y como si un oficial de negociado tuviera forzosamente que militar en un partido político, no bastándole para conservar su empleo el cumplimiento de su deber!

Mas para que esto llegue, para que esto sea, para que el orden y el acierto entren en nuestras costumbres públicas, hace falta un cambio radical y profundo en la organización del Estado español.

F. MORENO FERNANDEZ.

Kissa ez-Zahar.

La leyenda del azahar.
Escuchad á Adel-Kassem, el Rawi de las Alpujarras.
Refiere una historia, toda amor, toda poesía.
La del ramo de azahar, que sirvió de diadema de desposada, á Fátima la bella, la hija del fronterero de Conil.
Su madre fué una esclava cristiana que cautivaron los Abencerrajes en el rebato de los campos de Soria.
Y en memoria de ella, llevaba siempre una cruz oculta en el pecho. Su padre quiso darle por esposa á Farax, jefe de cien guerreros almoravides.
Cuando flotaban al viento sus albornoces blancos, y en caballos negros como sus ginetes, y las lanzas en sus nervudos brazos, acometían á los soldados del Maestro de Calatrava, se ponían aún más rojas en sus pechos las encarnadas cruces, y pocas veces volaban las espaldas ante los defensores de la fé.
Pero la mora era insensible á los galanteos del capitán.
Maleh, el valiente Zegri, que se preciaba de descender en línea recta de los reyes Zeritas, la vió en un torneo de Bibrarramba, y desde entonces empezó á adorarla con toda la fuerza de un corazón virgen.
La envió un *mazmun*, ramillete simbólico, con *artemisa*, «capuchinas» y «un clavel doble», demostrándole su fidelidad, su discreción y su amor sincero; y paseando constantemente por debajo de sus almocedres, en una noche oscura y silenciosa vió descender hasta sus manos, sujeto por una cinta verde un ramo de «mirto», que al significar, «amor», era la más dichosa de las respuestas.
Desde entonces las entrevistas fueron más frecuentes, y el camarín de Fátima, oyó los más apasionados juramentos.
Pero el terrible Farax, exigió el cumplimiento de su promesa al padre de la doncella.
«¿Cuántas lágrimas derramó desde entonces!»
Se acercaba la época fijada para la boda.
Maleh la propuso que huyera con él, y pedirían al monarca les concediera su amparo.
Fátima se negó á acceder á todas las súplicas de su amante, aunque prometiéndole morir antes que ser de otro hombre.
Y el rudo alcaide que tanto adoró á su madre, no comprendía el hondo pesar que devoraba á su hija.
Cuando esta se arrojaba en sus brazos, rogándole que retirara su palabra, esté le respondía:
«Lo que está escrito, ha de cumplirse; el buen creyente no retrocede en su camino.»
Y Fátima, desesperada se iba á ocultar sus penas á la gloriosa de naranjos que al mediado del jardín de su palacio, formaban una espaciosa calle, que delectaba los sentidos con sus aromas.
Sentada en un banco, á la sombra del más copudo de los árboles, un rayo de luna penetrando á través de sus ramas, iluminaba en sus mejillas el llanto que salía de lo íntimo de su corazón.
Allí besaba la cruz que oculta llevaba en el seno, y pedía al Dios de su madre, que la ayudara en tan terrible quebranto.
En el extremo del jardín existía una gruta.
Farax, que no supo negar nada á su favorita, la permitía que se retirara á aquel sitio, ordenando que nadie la molestara en sus meditaciones.
Igual mandato se hizo respecto de su hija.
No había en el fondo ninguna señal que denotara su destino. Sólo en el ángulo del mediodía, los riscos formados en la pared, se cruzaban simétricamente, y decían las esclavas que en aquel sitio se arrojaba la madre de Fátima.
Llegó el día de la ceremonia.
Maleh convocó á sus amigos decidido á evitarla asaltando el palacio.
Farax luciendo reluciente armadura y acompañado de cuatro jefes de su linaje, penetró en la morada de Aben.
Fátima, vestida de blanco, esperaba como un sentenciado á muerte la hora de su suplicio.
Al reunirse la comitiva, penetró sin saber de donde, una mujer vestida con una túnica escarlata, llevando en una riquísima bandeja, una corona de azahar.
Al entregarla á la desposada, una nube blanquecina cubrió por entero la estancia, y en el tiempo que tardó en disiparse, Fátima había desaparecido.
Aben, aterrado ante tan extraño misterio, rompió con Farax todos sus compromisos, y se dedicó á buscar á aquella hija, que amaba de todas veras, pero que no supo comprender en su rudeza.
La joven no estaba muy lejos.
La gruta contenía una segunda habitación, á la que daba acceso una puerta disimulada con misterioso resorte.
Abda Sadica, la esclava fiel que sirvió á su madre, y después á ella con el mismo cariño, conocía únicamente el secreto.
Allí ante el altar de la Santísima Virgen, que la esposa de Aben construyó sigilosamente, para conservar intacta la fé de sus mayores, se encontraba Fátima, reclinada en una tapizada alfombra, como sumida en un profundo letargo.
Sobre el pecho tenía el ramo de azahar.
La esclava le prodigaba los más tiernos cuidados, y al abrir los ojos, la dirigió una mirada de inexplicable ternura.
«¿Dónde me encuentro?» preguntó.
«En la gruta. ¿Vuestro talismán todo le ha hecho. Esa estampa bendita que implorabais cuando la aborrecida ceremonia, ha verificado el milagro.
Yo, que me encontraba junto á vos,

me sentí transportada á este paraje, y libre de la presencia de cuanto ocasionaba vuestras penas. Pero mi señor os busca, tal vez arrepentido de su dureza. Decidme ¿qué hago?»
«Es mi padre y dueño. Que conozca el misterio de estos sitios, y que disponga de mi vida.»
«Voy á participárselo, pero antes, dejadme que me arrodille ante el altar de esa hada bienhechora, de esa Virgen María, que venerais en el fondo de vuestra alma, y á quien ofrezco desde ahora ser su esclava más sumisa.»
El rostro de la nubia se animaba con un celestial encanto. Hizo la señal de la cruz, como había visto en sus dueñas, y ya inútil el misterio, pues iba á descubrirse, dejó entreabierto el pasadizo que conducía á la cueva.
Entre tanto, Maleh al mirar como el almoravide se alejaba con sus amigos, retratada la contrariedad en su semblante, comprendió que algo acontecía favorable á sus empeños.
Entre tanto, Maleh al mirar como el almoravide se alejaba con sus amigos, retratada la contrariedad en su semblante, comprendió que algo acontecía favorable á sus empeños.
Sin darse cuenta de lo que pudiera resultar, se presentó ante Aben, que revojava inútilmente todas las habitaciones de su morada, é inclinándose le dijo:
«Desde ahora, os hago dueño de mi vida.»
«Amo á Fátima, y soy correspondido.»
Por la fuerza iba á evitar su enlace con Farax, á quien ella aborrece, pero causas que ignora lo hacen innecesario. Concededme la mano de vuestra hija, ó por mi atrevimiento á un caudillo como vos, que tantos méritos reúne, traspadme el corazón, que no es mío, con vuestra daga.
Aben iba de sorpresa en sorpresa. Se sintió emocionado ante las corteses frases del jefe de los Zegries.
«¿Hagase en todo la voluntad de Allah! le dijo. De haber penetrado los sentimientos de la hija que adoro sobre todas las cosas en el mundo, nunca la hubiera causado el más leve pesar, y menos cuando se trata de un noble islamita a quien reconozco como una gloria de su raza.»
Maleh sintió renacer sus esperanzas.
«Pero ahora, añadió el padre, se trata de encontrarla. Un hecho inexplicable ocurrió al ir á verificarse el enlace, y ó genios poderosos lo han dispuesto, ó mi mente no acierta como explicar lo.»
No bien acabó de pronunciar estas frases, cuando se presentó la esclava.
«Señor, vuestra hija os ruega vengais á su presencia.»
«Los dos guerreros marcharon detrás de Sadica.»
Al entrar en la primera gruta, un perfume embriagador alhagaba los sentidos y una música dulce como de un coro de ángeles, les transportaba á un mundo desconocido para ambos.
Pero al recorrer la segunda estancia, un resplandor inusitado hirió su vista; que del altar de la Virgen partían tales rayos luminosos, que sin darse cuenta de sus actos, los dos se prosternaron de hinojos.
Aben recordó á su favorita, á la esposa de sus amores, y Maleh contemplando á Fátima, tan bella, que volvía de su letargo, cogió el ramo de azahar, y pontiéndolo en sus manos, exclamó:
«Por tu ventura sacrificaré mi honra y mis creencias. Tuvo soy.»
II
Refiere la leyenda, que cuando se verificó la conquista «de la Damasco de Occidente, de la Granada de rubies, joya del moro, admiración del mundo», descubrieron los castellanos en un abandonado palacio árabe, una preciosa ermita, donde se daba culto á la Virgen María, rendido desde siglos anteriores, y oculta á las fanáticas miradas de los moriscos del Albaicín, que de saberlo hubiesen profanado tan misterioso recinto.
El principal adorno de la imagen consistía siempre en ramitas de olorosos azahares, que por una virtud maravillosa, no se agostaban hasta que se reponían con los de brotes nuevos, formando una bellísima guirnalda, que servía de corona de desposada á todas las doncellas de su familia.
Y así concluye la leyenda del azahar.
«Dios es omnipotente», dicen los cristianos.
«Sólo Dios es vencedor», afirman los árabes.
Yo añado:
El pueblo que cree y conserva las sencillas narraciones de sus antepasados, puede ejecutar las más gloriosas hazañas, porque las fibras de sentimientos generosos caben en su corazón.
Y sobre todo, no olviden los incrédulos: «Nada es imposible, si tal es la voluntad del Hacedor Supremo.»
Antonio J. AFAN DE RIBERA.

La rosa

¡Salud, reina de las flores!
Apenas el día asoma
y con tu esencia se aroma,
los céfros voladores
Dan parte de tu venida
al bosque y á la pradera;
y la alegre primavera,
que de tu esplendor se cuida,
Te da el centro y la corona
de Flora, pues tu hermosura,
encanto de la Naturaleza,
para ser reina te abona.
Eres de la paz completa
expresión, á la verdad,
emblemática de la paz,
de dulce amor del poeta.
Con tu atavío sencillito
das, en tu tallo mecido,
á la primavera, vida,
á la campiña más brillo.
Tu, de los castos amores
la frente adorna ufana,
y el carro de la mañana
enrojecen tus colores.
Pero ¡ay! corta es tu existencia;
en vano la blanca aurora
roció en su cáliz lora
para refrescar su esencia.
Rica de gracia y vigor,
la rosa alegre y ufana
se ostentaba esta mañana
en el jardín del amor.
Pero tanta lozanía
huyó cual ave del nido,
y la pobre ha envejecido
en el espacio de un día.
De esa frente á quien Pomona
dió la lozanía y ser,
á la tarde yí caer
la yá marchita corona.
Los céfros homicidas,
maltratándole sin duelo,
hacen rodar por el suelo
sus hojas descoloridas.
CHENEDOLLÉ.

Sport

«Jugar á toros he aquí uno de los entretenimientos que tienen más atractivos para la gente menuda.
«Quien no ha tomado parte en las corridas que se organizan en los colegios, actuando unas veces como peon, otras como caballero, y también en calidad de fiera»
Si en toda España cunde la afición á la fiesta llamada nacional, considerad lo que sería Sevilla hace cuarenta años. Había por entonces en la calle de la Borgeguera un colegio llamado de San Fernando, que era el mejor centro de enseñanza de la capital andaluza. Instalado en un edificio extenso y de buenas condiciones, contaba con varios patios, uno de ellos muy espacioso donde en las horas de suceso nos entregáramos á diversos juegos, pero casi siempre predominaba el arte de Costillares, por la circunstancia de haber entre los alumnos hijos de ganaderos y toreros, que le eran Hipólito Adalid, Juan Miura, Francisco Arjona (Currillo), León, Pinto y alguno que otro que ahora no recuerdo.
Con estos elementos ya comprenderéis las corridas que se organizaban, revistiendo algunas de ellas tanta solemnidad y aparato que su memoria no se nos puede borrar tan fácilmente. Se invitaba á las familias de los colegiales, y la instrumentalidad como todos los detalles de la fiesta, se ajustaban á las más rigurosas prácticas del toreo; que conocíamos mucho mejor, que las asignaturas que cursábamos.
Las cuadrillas se formaban por Currillo, cuyo puesto de preferencia, naturalmente nadie se lo disputaba, y él, que apreciaba las facultades y aptitudes de sus discípulos, adjudicaba á cada cual el lugar correspondiente; no siempre sin protestas ni resentimientos; que la envidia y el amor propio, se manifestaban desde pequeños.
Educados en esta atmósfera, nos pitaríamos por que llegar a un día de toros formales para asistir al espectáculo. Ocho toros y cuatro matadores, era por aquella época, cosa muy corriente; y aunque disminuiera el número de espadas, no así el de cornopetos, que menos solicitados que ahora, alcanzaban otra edad, y por consiguiente eran verdaderos catedrales que cabeza de bichos, y que de tumbos que ocasionaban á los de á caballo! Tengo muy presente la célebre corrida en que ví arrastrar treinta y dos jamegos. Por supuesto; Miuras como aquellos, no se han vuelto á torear. No puedo resistir la tentación de decir algo sobre aquella corrida, y empezaré por citar los nombres de los matadores. Como primer espada, el ya casi retirado matador, pero afamado maestro Lucas Blanco, que llevaba de segundo al más condecorado de toros que ha tenido el arte: el celebrado Ar-

Cartera de un Oidor

Vistas para hoy. Sala de lo Criminal.—Sección primera.—Juzgado de Baza.—Contra Dionisio Viñas Jimenez, sobre homicidio.—Abogado, Sr. Camacho; procurador, Sr. Fernandez Sanchez de Molina; secretario de Sala, Sr. Serna.
Sección tercera.—Juzgado de Iznalloz.—Contra Serafina Fernandez Mesa y otros, sobre hurto.—Abogado, Sr. Iturrriaga; procurador, Sr. Andrade; secretario de Sala, Sr. Millet.

Miscelánea.

El impuesto de Timbre.
Durante el pasado mes de Setiembre, ha recaudado la Compañía Arrendataria por concepto de Timbre, la suma de pesetas 4.979,532'18, es decir 465,220'06 más que en igual período del año pasado.
La provincia que figura en primer término es Madrid, donde se han recaudado pesetas 700,704'48; el segundo lugar lo ocupa Barcelona con 624,067'57, siguiendo por el mismo orden Valencia, Sevilla, Valladolid, Málaga, Cádiz, Zaragoza, Coruña y Granada, que figura con la cuota de 123,947'95 pesetas.
A Teruel, que ocupa el último lugar, corresponden por igual concepto 18,951'73.
Los obreros granadinos.
La Epoca publica un bien escrito artículo acerca de la fábrica de pólvora del Fargue firmado por el distinguido escritor D. Gabriel Burgos. En dicho trabajo, después de elogiar como es de justicia los trabajos del coronel Ovalla y el comandante Calera, hace notar el autor la parte importante que corresponde en el éxito alcanzado á los inteligentes obreros granadinos. El citado párrafo dice:
«Tienen nuestros obreros injusta reputación de distraídos é indolentes, y apesar de que para curarlos del primer defecto, y tal vez del segundo, fuera menester variar este cielo sin par que nos cubre, yo invitaría á los que tal dicen á que presenciasen la labor que ejecutan los operarios de la fábrica. A los pocos días de ver la de los traídos de Alemania para enseñarnos, cada uno de estos obreros, todos granadinos, llenaba las funciones de una manipulación variada y que les era desconocida de un modo perfecto y con precisión verdaderamente militar. Con razón pudiera mostrarse orgulloso de tal éxito el celoso jefe de labores D. José Calera y Lopez Argüeta; su incansable actividad le lleva sin cesar de un taller que alzan los albañiles, bajo su dirección y por sus planos, á otro en que funcionan, ó las mezcladoras, ó los cilindros laminadores, ó la arriesgada y delicadísima operación de secar las bandas de pasta ó cualquiera otra de las que vienen á producir la pólvora sin humo.»
Los quintos. Se halla en Granada la partida receptora compuesta del capitán de infantería D. Francisco Gonzalez Galiano, el segundo teniente D. Juan Jimenez Enciso; doce individuos, dos sargentos y un cabo, que vienen con objeto de llevar á Málaga 622 reclutas, que ingresarán en los regimientos de Extremadura y Borbon, de guarnición en aqueña plaza.
Ateneo. Se ha constituido en esta capital una comisión de estudiantes de Derecho y Filosofía y Letras, con el objeto de gestionar la fundación de un Ateneo escolar en que se discutirán cuestiones jurídicas, filosóficas y literarias.
Las discusiones serán dirigidas por un sabio catedrático de esta Universidad, que será con su presencia garantía del orden y de la perfección con que serán guiados los debates.
La comisión está compuesta por los distinguidos alumnos Sres. Torralva Medina, Baiba Lozano y Nuñez Moreno.
Deseamos que el pensamiento llegue a realizarse en bien de los estudiantes granadinos, que de esa manera hallarán sitio donde esparcirse cultamente al par que se acostumbrarán á usar de la palabra en público.
Madrid. Ha salido para la Corte, la bella y distinguida señora D.ª Dolores Fines de Grau, hermana del director de El Popular D. Luis María de Fines.
Recompensa. Por méritos de guerra en Filipinas, se han concedido, la Cruz Roja, pensionada al médico primero D. Francisco Alverico; la de María Cristina, de primera clase al médico segundo, D. Luis Ledesma Comba y al mismo Sr. Ledesma la Cruz Roja de primera clase.
Estudiantes libres. Los estudiantes libres de la Universidad de Barcelona, han dirigido un cariñoso telegrama á los de esta capital, participándoles, trabajan en pró de la concesión de exámenes en el mes de enero próximo.
Los escolares de nuestro Centro docente, han designado una comisión para adherirse á la petición de sus compañeros.
Caida funesta. Ayer á las siete de la mañana un individuo de avan-

Boletín del maestro

Pagos. Han ingresado en la caja de primera enseñanza las siguientes cantidades:
Cullar Vega . . . 479'87
Purchil . . . 141'95
Viznar . . . 100'00

En la provincia

Funcion religiosa. En Motril se ha celebrado con la solemnidad acostumbrada la procesion de la Divina Pastora, que estuvo concurrida por gran número de fieles. Las calles del trayecto estaban engalanadas y en diversos sitios se quemaron cohetes en abundancia y otros fuegos artificiales, sobresaliendo entre estos un hermoso castillo quemado en la azotea de la casa del Hermano mayor de la Cofradía, D. Pedro Freixa.
En la iglesia del Convento de Capuchinas se celebró solemne funcion religiosa predicando el activo y celoso párroco señor Cambil.
Funciones teatrales. La sociedad Artístico-Recreativa de Motril ha abierto sus puertas comenzando la acostumbrada serie de funciones dramáticas con la representación de varias piezas muy aplaudidas. Distinguiéronse notablemente en la escena las señoritas Resario Videtas, que es una artista consumada, Margarita Rodriguez, Lorenza Montoya y Pilar Herrador; también alcanzaron muchos aplausos los aficionados señores José y Aurelio Valentin, Antonio Perez, Francisco Gálvez, Cándido Perez y Cándido Anger, que interpretaron á maravilla sus respectivos papeles.
El Presidente de la Sociedad D. Antonio Herrador ha recibido muchos aplausos por la organizacion de la velada, que resultó en extremo agradable.
Fuegos artificiales. Han llamado la atención en Moclin los variados caprichos de fuegos artificiales que presentó durante las pasadas fiestas del Santo Cristo del Paño el reputado pirotécnico D. Rufo Sierra, inventor de ingeniosos juegos de pirotecnia. Entre otros, figuraba una nave perfectamente imitada y de excelente efecto.
Elecciones en Zujar. Las elecciones de concejales verificadas en Zujar el 17 del actual han dado el resultado siguiente:
Distrito municipal de El Centro.—Don José Sanchez Garcia, 175 votos; D. José Fernandez Burmero, 175; D. José María Ruiz Arredondo, 175; D. Francisco Roman Ruiz, 175; D. Antonio Pelaez Hortal, 64, y D. Joaquin Hortal Arredondo, 64.
Distrito municipal de la Casa Capitul.—D. Francisco Roman Garcia, 200 votos; D. Manuel Roman Tenorio, 200; D. Manuel Fernandez Valenzuela, 200; D. José Heredia Ruiz, 200; D. Ramon Tamayo Pelaez, 87, y D. Jesus Montoya Arredondo, 87.
Ayer debió verificarse el escrutinio general.

zada edad cayó casualmente en la calle del Milagro...

Los guardias municipales Villaroel y el número 3 trataron de conducir al herido a la Casa de Socorro...

Ignóranse hasta ahora el nombre y demás circunstancias del infortunado...

El Juzgado del Campillo entiende del suceso.

Prevision del tiempo. El meteorólogo que firma con el pseudónimo de Escalístico...

El 24, una tempestad en el Canal de la Mancha llega a O. de Francia; y como si no fuera bastante...

Del 26 al 27 arrecia la antedicha tempestad; y la acción refleja abarca hasta las provincias del Mediodía...

El 28 se acentúa una alta presión en los mares de Escocia y llegando al O. de Austria...

En efecto, cesa con las tempestades que se producen en toda la América del N., las cuales hacen que el descenso termométrico...

Noticias militares.

Retirados por Cuba. Llamemos la atención del señor ministro de Ultramar...

Estos han recibido hace tiempo la paga de Febrero último, al paso que aquellos recibieron la de Enero anterior...

Casos y cosas

Niños mordidos. En la casa de Socorro fueron curados ayer a las diez de la mañana...

Donde estarán. Ayer se presentó en la inspección de policía un individuo manifestando...

Hasta ahora no se ha podido descubrir el nido de la dichosa pareja.

Decomiso. Por falta de peso, decomisó ayer la Guardia municipal doce kilos de pan.

Cañada. En la calle de San Juan de Dios dió una caída ayer mañana una muchacha...

Blasfemo. Por blasfemar ayer en la Plaza Nueva fué puesto a disposición del Sr. Gobernador...

Valiente mozo. Un individuo llamado Antonio Cordobilla Molina movió ayer una buena escandalera...

Escándalo. El joven de 60 años Federico Sardiña Rodríguez, presa de una enorme chispa...

Pedrada. Anteayer tarde en el campo de Hueyor Vega rieron Antonio Molina y un pastor...

Deslindes. El Sr. Gobernador ha acordado suspender los deslindes de las servidumbres pecuarias...

Viajeros. Han marchado a Madrid el vicepresidente de la Diputación D. José Bueso...

Se encuentra en Granada el secretario del ayuntamiento de Chimeñas, D. Francisco Mateos.

Ha llegado de Loja D. José Fregenet y para la misma ciudad ha marchado, D. Manuel Martínez Cardene.

De Almuñecar D. José Maroto. De Alhama D. Pedro Pérez Benitez.

De Órgiva el ex-diputado provincial D. José García Moreno.

Ha salido para Motril D. Dolores Arias, D. Cándida Rodas, D. Lorenzo Bórdala, D. Carmen Aelbar, D. José Vellido, D. José Cobos...

Ha llegado a está capital procedentes de Motril, D. Miguel Port...

cel, el Sr. Alcántara y el Sr. Maldonado.

—Ha regresado a Montoro el procurador de aquella ciudad D. Juan Carpio Galan.

Santa María de la Alhambra. —Ayer a las tres de la tarde quedaron definitivamente concluidos los trabajos...

Al acto de la terminación asistió numeroso público, que premió con sus vitores el arriesgado é inteligente trabajo del Sr. Parfouy...

Desde la azotea de una de las casas próximas, se han obtenido fotografías de los operarios...

Felicitemos al Sr. Parfouy, así como al arquitecto D. Juan Monserat, por su intervención en las obras...

Obra de caridad. D. Ildefonso Jara de Seijas ha ordenado el repartimiento del legado de dos mil pesetas otorgado por su madre...

El descenso de París influye principalmente sobre el Interior que descende a 64°65, con tendencia manifiesta a la baja...

La Bolsa. Madrid 20. Apertura: París 61.41. Londres 00.00 Barcelona 64.85.

El descenso de París influye principalmente sobre el Interior que descende a 64°65, con tendencia manifiesta a la baja...

Telegramas. Barcelona (3 t.) 64.70. Exterior 80.22.

París: Exterior 61.31. Renta francesa 000.00.

NECROLOGIA

Ha fallecido en Madrid el reputado escritor D. Enrique Zumei, autor de los dramas sacros La pasión y muerte de Jesús y El nacimiento del Mesías...

Doctor R. G. Duarte.

OCULISTA.

Consulta de 2 a 4 de la tarde.

San Matías, 17.

Para los pobres, de 10 a 12, en la farmacia del Zacatín, 109.

Los más hermosos

y completos surtidos de los mejores géneros para la estación de invierno a precios extraordinariamente baratos en EL SOL, Zacatín, 5.

Géneros de la mayor novedad, del mejor gusto y acabados de recibir, más baratos que en liquidación y realizaciones de géneros de temporadas anteriores. Ved y comparad.

Especialidad en ricos géneros ingleses para trajes de caballeros y novedades para vestidos y abrigos de señoras.

Compras y encargos a Francisco de P. Lopez Silles, EL SOL, Zacatín, 5, Granada.

Mil pesetas

al que presente un buen negocio... El Sr. FERRA, de Barcelona...

VINO BUGEAUD

el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias.

Dasatiempo

FRASE HECHA.

Solucion a la anterior: Tomar el pelo.



Alcance postal

Sensible desgracia.

Madrid 19.—Regresaba de las Ventas en un tranvía el teniente de la guardia civil, D. Manuel Martínez, cuando al llegar el coche frente al teatro de Apolo...

Garantías constitucionales. En el Círculo federal de Barcelona, se ha decidido la celebración de meetings para conseguir el levantamiento de la suspensión de garantías constitucionales...

Nuevo ministro. Lisboa 13.—El conde de Macado, actual representante de Portugal en la corte de España, ha sido nombrado ministro de Negocios Extranjeros.

Una estatura. El día 18 inauguró solemnemente en Wiesbaden el emperador Guillermo el monumento allí erigido a la memoria del padre del soberano.

Vacante académica. La Real Academia de Bellas Artes de San Fernando ha acordado proveer, con arreglo a lo dispuesto en el artículo 77 del reglamento, una plaza de número de la clase de no artistas, que se halla vacante en la sección de escultura.

Noticias de Creta

Un despacho de La Canea dice que los diputados cretenses han marchado a Castelle y Milipotama para la elección de presidente.

Los cristianos de la isla han dirigido a los almirantes una exposición pidiendo los protejan contra los musulmanes, que han vuelto a sus antiguas exacciones.

El gusano del olivo

La enfermedad que se decía había atacado al fruto del olivo y que consistía en un gusano que inutilizaba cada una de las aceitunas, se ha visto que no es extensiva a todos los olivares.

Navegacion

El vapor correo «Lavadonga» salió el domingo 17 de Suez para Aden. El «L. de Mindanao» llegó el lunes 18 a Liverpool.

La fiebre amarilla

Dicen de Nueva York que el día 18 ha habido en Nueva Orleans 18 nuevas invasiones y seis detenciones de fiebre amarilla.

Mujer valerosa.

Dicen de Sevilla que una joven guardesa de la línea férrea de Huevia, fué sorprendida por dos sujetos que trataron de forzarla. Viendo que luchaba en vano, simuló que accedía a sus pretensiones...

La Bolsa.

Madrid 20. Apertura: París 61.41. Londres 00.00 Barcelona 64.85.

El descenso de París influye principalmente sobre el Interior que descende a 64°65, con tendencia manifiesta a la baja...

El primer chico tenía tres años, pelaje negro y sangre de horchata, así es que después de un lanzazo que le atizó el pectoral...

En este tercio el Grandino fué volteado por el toro al abrirse de capa para lancear a la verónica, por haberse embrollado al dar la res la arrancada.

El cólera.

En Londres se reciben despachos dando cuenta de que en Shreshbury (India inglesa), el cólera diezmaba al batallón inglés de Littapour...

Causa célebre.

Murcia 20.—Ante esta Audiencia ha comenzado la vista de la célebre causa de Arboleja, a cuya instrucción dió motivo la muerte de Miguel Ilhan Pardo...

El motivo de este crimen fué una deuda de seis reales. El fiscal y el acusador privado piden la pena de muerte para los procesados.

Esplendidez de los siameses.

Al salir de Madrid los siameses dejaron 5.000 pesetas para los pobres y 5.000 para los criados de Palacio.

La Corte vestirá, durante cuatro días, de luto, por el fallecimiento del duque Federico Guillermo.

Hundimiento.

Madrid 20.—Hoy ha ocurrido un hundimiento en el primer lavadero del Manzanares, a consecuencia del cual han resultado una mujer muerta y otras dos heridas.

El Consejo de Filipinas.

Madrid 20.—El Consejo de Filipinas se ha reunido para estudiar la reforma de la ley de empleados y otros asuntos que le ha encomendado el ministro de Ultramar.

Emboscada.

En el Indostan en destacamento de la caballería bengala fué sorprendido, cerca de Mamama, por una emboscada de indígenas. Oficialmente sábase que murieron 10 soldados y heridos 53.

Un incendio.

De Londres telegrafían dando cuenta del incendio ocurrido en el edificio de la Presidencia, que pronto fué sofocado.

Suicidio.

Dicen de Santander, que la esposa de un capitán que regresará de Cuba en el primer vapor, se ha envenenado tomando una disolución de fósforos.

La mortalidad en Guinea.

París 20.—Noticias recibidas de Camarones, golfo de Guinea, cerca de Fernando Póo, dicen que en el espacio de tres meses, de cien alemanes establecidos en la colonia han fallecido dieciseis. Los indígenas han destruido una factoría.

Los obreros ingleses.

En Londres los patronos mecánicos y fabricantes de buques, acordaron rechazar que la semana se componga de 48 horas. Los obreros se exigen un arbitraje...

Los franceses derrotados.

De París telegrafían que en Madagascar los naturales del país han asaltado un fuerte ocupado por tropas francesas, matando tres jefes y varios soldados...

La campaña socialista.

En Castellón los socialistas han dado un manifiesto convocando a una meeting, en el que pedirán se establezca el servicio obligatorio. En dicho meeting hablarán Pablo Iglesias, Gascó y Sanchis...

Tolstol grave.

Muy en breve, sufrirá, el notable novelista, una peligrosa operación quirúrgica.

Tres noticias extranjeras.

Ha quedado sofocada la insurrección en la República de Guatemala.

—Ha dimitido el gabinete servio en pleno.

—Existía la creencia de que el gabinete Mellie se mantendría en el poder hasta la época de las elecciones generales.

Riña sangrienta.

En Pamplona, dos sujetos que se hallaban en una taberna, disputaron, viniendo a las manos. Uno de ellos recibió tan tremenda puñalada, que le dejó al descubierto las vísceras abdominales.

El «Adamastor».

Cádiz 20.—Procedente de Tángier ha fondeado, de arribada, el crucero portugués Adamastor, de 1.750 toneladas.

Toros.

La encerrona de ayer.

Varios amigos del novel diestro José García Sabán Mariscal El Grandino, por iniciativa del aficionado D. Francisco Lopez Lopez, organizaron para ayer una becerrada con dos novillos de muerte, a fin de apreciar en plaza cerrada sus condiciones para el arte de Montes y Pepe Hillo.

Asistieron a la plaza contadísimas personas, pues no pasarían de cincuenta entre cuadrillas y público. Los novillos, contra la voluntad del debutante, y por indicación de la empresa, salieron al redonde embolados...

El primer chico tenía tres años, pelaje negro y sangre de horchata, así es que después de un lanzazo que le atizó el pectoral...

En este tercio el Grandino fué volteado por el toro al abrirse de capa para lancear a la verónica, por haberse embrollado al dar la res la arrancada.

El segundo animal fué una pólvora, pólvora sin humo superior, pues tomó cinco puyazos a toda ley, ap-sar de que le castigaron mucho con las varas, y a lo en tierra con la humanidad de los piqueros...

Perete, el gran matarife que fué célebre hace quince años, cuando se daban en nuestra plaza aquellas mojigangas y corridas de embolados...

Después, dá dos pases con limpieza, y entra a instar mejor que el mismísimo D. Luis Mazzantini, dejando media superior en los altos, señala un pinchazo bueno...

En resumen el Grandino, tiene valor y condiciones físicas con las cuales, si logra reunir a ellas los conocimientos que solo puede dar la práctica...

Y entonces el antiguo aficionado don Antonio Lopez, rejuvenecido ante la vista de un novillo bravo de verdad, se echa al ruedo, requiere los trastos y después de brindar la muerte a mil humilde persona...

Después, dá dos pases con limpieza, y entra a instar mejor que el mismísimo D. Luis Mazzantini, dejando media superior en los altos, señala un pinchazo bueno...

En resumen el Grandino, tiene valor y condiciones físicas con las cuales, si logra reunir a ellas los conocimientos que solo puede dar la práctica...

Y entonces el antiguo aficionado don Antonio Lopez, rejuvenecido ante la vista de un novillo bravo de verdad, se echa al ruedo...

Después, dá dos pases con limpieza, y entra a instar mejor que el mismísimo D. Luis Mazzantini, dejando media superior en los altos, señala un pinchazo bueno...

En resumen el Grandino, tiene valor y condiciones físicas con las cuales, si logra reunir a ellas los conocimientos que solo puede dar la práctica...

Y entonces el antiguo aficionado don Antonio Lopez, rejuvenecido ante la vista de un novillo bravo de verdad, se echa al ruedo...

Después, dá dos pases con limpieza, y entra a instar mejor que el mismísimo D. Luis Mazzantini, dejando media superior en los altos, señala un pinchazo bueno...

En resumen el Grandino, tiene valor y condiciones físicas con las cuales, si logra reunir a ellas los conocimientos que solo puede dar la práctica...

Y entonces el antiguo aficionado don Antonio Lopez, rejuvenecido ante la vista de un novillo bravo de verdad, se echa al ruedo...

Después, dá dos pases con limpieza, y entra a instar mejor que el mismísimo D. Luis Mazzantini, dejando media superior en los altos, señala un pinchazo bueno...

En resumen el Grandino, tiene valor y condiciones físicas con las cuales, si logra reunir a ellas los conocimientos que solo puede dar la práctica...

Y entonces el antiguo aficionado don Antonio Lopez, rejuvenecido ante la vista de un novillo bravo de verdad, se echa al ruedo...

Después, dá dos pases con limpieza, y entra a instar mejor que el mismísimo D. Luis Mazzantini, dejando media superior en los altos, señala un pinchazo bueno...

En resumen el Grandino, tiene valor y condiciones físicas con las cuales, si logra reunir a ellas los conocimientos que solo puede dar la práctica...

Y entonces el antiguo aficionado don Antonio Lopez, rejuvenecido ante la vista de un novillo bravo de verdad, se echa al ruedo...

Después, dá dos pases con limpieza, y entra a instar mejor que el mismísimo D. Luis Mazzantini, dejando media superior en los altos, señala un pinchazo bueno...

En resumen el Grandino, tiene valor y condiciones físicas con las cuales, si logra reunir a ellas los conocimientos que solo puede dar la práctica...

lado de donde trabajan, los pequeños. El rey de Siam acarició y meció a alpinos haciéndole este rasgo simpático a todas las cigarreras.

Al despedirse entregó mil pesetas al administrador de la fábrica para que las repartiera entre los pequeños.

El rey de Siam dá muestras de ser muy caritativo, pues ha entregado al Gobernador 3.000 pesetas para los pobres.

A las seis de la tarde marchó a Lisboa, despidiéndolo todas las autoridades.

La política y la prensa

La ruina de España.

El Diario Mercantil de Barcelona cuya autoridad en materias financieras es notoria, se ocupa de las consecuencias económicas que ha de tener para nuestra patria la concesión de la autonomía a Cuba, y se expresa en estos términos:

«Ahora bien ¿es el régimen autonómico no ha de servir para la obra de la paz, es cuando menos, conveniente a los intereses materiales de España?»

Podriase transigir con esa abdicación humillante que se preconiza, aún después de haber sepultado en Cuba 50.000 hombres y 1.000 millones de pesetas...

Sin embargo, es tan monstruoso todo eso, que el Sr. Sagasta ha debido dar forzadamente un paso atrás, asustado de la enormidad de sus promesas.»

Triste porvenir.

El Nacional ocupándose de los efectos de la autonomía que serán la humillación de España y la continuación de la guerra, dice:

«Ante esa perspectiva de un gran Ejército armagado, de una oficialidad brillante recluida en las escaseces de la reserva ociosa, de muchos millares de hombres agueridos y poco aptos para volver al trabajo...

Pues ese es el despertar que todo el mundo imagina para este sueño plácido a que se siente entregado el Gobierno liberal, y de cuya fortaleza son testimo nio físico el constipado del Sr. Sagasta...

Y el Herald y El Imparcial mismo compendian así, y sienten acaso el recordimiento de haber colaborado en la obra funesta, trayendo de los cabellos la actual situación política.

Declaraciones de Canalejas. El Sr. Canalejas ha dicho en el Herald del 19 entre otras cosas:

«Voy a Cuba a estudiar la situación de la isla, sus causas y posibles remedios. sin otros vínculos que el patriotismo y la conciencia; sin misión de nadie ni obligaciones de gratitud ó enojo; con absoluta imparcialidad y desinterés, ahora y luego.»

Creo que ha debido prepararse la autonomía para un porvenir menos remoto. Ahora, frente al enemigo no disuelto, me parece peligrosa para el vínculo nacional...

El partido liberal no lo ha entendido así y me parece natural que cumpla su programa, hasta que se apuren las esperanzas.

Contra la autonomía. La prensa de New-York publica un despacho de Matanzas, en el que se dice hállanse los hombres de negocios conevidos de la imposibilidad de conseguir la pacificación de la isla de Cuba...

Los periódicos de Madrid. DEDICAR EL IMPARCIAL. Dedicar su fondo a hablar de las últimas expediciones que han salido de Nueva York...

Habla también de la autonomía y dice textualmente: «Ha accedido el gobierno liberal a prometer al hijo rebelde la emancipación antes de haber llegado éste a la mayoría...

Contesta parte del artículo de El Imparcial y dice: «Cierzo que no ha mucho dijeron el Sr. Sagasta en Avila, y Vega Armijo en Zaragoza, y Leon y Castillo en Biarritz...

que no era posible aguantar las humillaciones, y que todo aconsejaba obrar con energía y ser verdaderamente españoles...

El Imparcial, por lo visto, ha perdido la memoria.»

Requisitorias. El Juez de instrucción del Campillo llama a Antonio González (a) «Granito» y a Cristóbal Alferez Retamero.

El de Guadix a Manuel Ruiz Cuevas. El de San Roque a María Martine Lopez.

Dictámen. Ha pasado a la Comisión provincial el dictámen de la comisión nombrada por el ayuntamiento de Alhama para informar en el proyecto de construcción de una carretera de tercer orden...

Subasta. Se ha adjudicado en pesetas a D. Francisco Martínez Ródena la de pastos de los montes «Cerro de Pez» y «Cejos del Llano de Tejera»...

Linfa. Se han remitido a La Penza dos cristales de linfa vacua.

Sobre una multa. La Alcaldía de Ferreira solicita del Sr. Gobernador se le levante la multa impuesta por no haber remitido las diligencias relativas a la denuncia del capataz de la comarca contra Juan Romero...

Carreteras. La Dirección general de Obras públicas ha señalado el día 20 de noviembre próximo, para que tenga lugar la subasta de las obras de construcción del trozo octavo de la carretera de las Palmas a San Bartolomé de Trijano...

Llamamientos. La Alcaldía llama a los vecinos de esta capital Miguel Rodríguez, Encarnación Lopez, Agustín Percegrina Hernández, Manuela Machado Ramos, Lorenzo Toledo, María García, Manuel Santos y Luisa Fontorderas...

Construcción de una cancila. El Alcalde ha publicado un edicto, anunciando a pública subasta la construcción y colocación de una cancela de hierro forjado...

Los licitadores constituirán previamente en depósito el 5 por 100 del tipo de subasta, ó sea, 66'65 pesetas.

Sección religiosa. Cultos. Comemoración Mariana. Nuestra Señora de Atochón, en Sicilia.

Diez y siete y media y se oculta las cineo y media.

La devoción del Smo. Rosario en la Catedral, Capilla Real, San José, S. Andrés y San Ildefonso a las ocho y media...

Almanaque del Rosario. Amad el Rosario, rezado con amor y devoción.—Pío IX.

La de Santa Teresa en Santa María Egipcíaca a las cinco y en las Carmelitas Descalzas; en ésta predica D. Enrique Bermejo.

Cartera de Granada. La Alhóndiga. Se vendieron ayer 166 quintales métricos de trigo, de 32.1 a 33 pesetas quintal.

El aceite. A 11'75 pesetas en las afueras; de 13 a 14 en la ciudad.

Romana del pescado. Entraron 900 kilos de diferentes pescados.

Ganado de cerda. La Alcaldía ex...

pidió ayer 21 licencias para la carnización de otros tantos cerdos. El tiempo. La temperatura máxima de ayer al sol fue de 38' 2 y a la sombra 21' 6.—La mínima al aire libre 5' 8. Soplo viento, Este. Pronóstico del tiempo, bueno. Registro civil. Tres defunciones y dos nacimientos. Contrato matrimonio D. Miguel Martín Navarro con doña Rosario Fernández Barrera. Servicio de la plaza. El ordenado para hoy es el siguiente:

TELEGRAMAS

LA LOTERÍA Madrid 21 (12 tarde.) En el sorteo de la Lotería Nacional, verificado hoy, han correspondido los premios mayores a los doce números siguientes: 14.442, en San Sebastian, premiado con 130.000 pesetas. 10.664, premiado con 50.000. 1.028, premiado con 20.000. 22.213, 7.907, 6.697, 6.304, 11.564, 10.420, 13.349, 6.737 y 19.069, con 4.000 pesetas.

Nombramientos. Madrid 21 (4'30 tarde.) Hoy ha firmado la Reina los siguientes nombramientos: Fiscal del Tribunal Supremo, Sr. Sánchez Roman. Director de los Registros, Sr. Pacheco. De Penales, Sr. Merelles. Subsecretario de Gracia y Justicia, Sr. Benayas. Director del Banco de España, Sr. Eguilior. Y Cardenal-Arzbisopo de Toledo, Sr. Sancha.

Consejo de Ministros Madrid 21 (4'30 tarde.) Bajo la presidencia de la Reina se han reunido hoy los ministros en Consejo. No han asistido los señores Sagasta y Bermejo, por cuya circunstancia se han producido numerosos comentarios. Dicese que no se comprende la ausencia del Sr. Sagasta, si se tiene en cuenta la poca importancia de su enfermedad, lo cual da motivo a creer lo que se venía afirmando acerca de sus deseos de librarse de las complicaciones de personal, que tanto le preocupan, al decir de la gente política.

En cuanto al Sr. Bermejo, parece que no opina exactamente del mismo modo que sus compañeros de Gabinete. El Sr. Gullon habló en representación del Sr. Sagasta, y expuso a la Reina, a grandes rasgos, las cuestiones de actualidad, mostrándose optimista en cuantas apreciaciones hizo de los asuntos que ocupan la atención del Gobierno. Despues del Sr. Gullon, cada uno de los ministros informó a S. M. del estado de los asuntos de sus respectivos departamentos. El Consejo ha carecido de importancia.

LA COTIZACION. BOLSA DE MADRID. Madrid 21. 4 0/0 interior contado 64'65 4 0/0 exterior . . . 80'20 4 0/0 amortizable . . 78'05 Cubas viejas 94'50 Cubas nuevas 78'40 Acciones del Banco de España 420'00

Obligaciones de Aduanas 97'35 CAMBIOS. Londres, 8 dias vista. 33'10 Paris, 8 dias vista. 31'50 BOLSA DE PARÍS. 4 0/0 exterior 61'28

Sobre la crisis.

Madrid 21 (7'30 noche.) En los centros políticos se asegura que en el Consejo de ministros hoy celebrado bajo la presidencia de la Reina, el ministro de Estado, Sr. Gullon, dió lectura a un proyecto de nota, reclamando a los Estados Unidos por las numerosas expediciones filibusteras que de sus puertos han salido para Cuba, desde los comienzos de la insurreccion. La nota fué escuchada por la Reina y los ministros, quienes parece no la apreciaron en el mismo sentido que el señor Gullon. Este solo pudo conseguir que se aplase el estudio de ella. Créese tambien que en el Consejo de mañana el general Correa provocará oficialmente la crisis, acerca de la cual tanto se insiste. Cuando esta tarde terminó el Consejo, varios periodistas se acercaron al ministro de Estado, preguntándole sobre los rumores que circulaban acerca de crisis, y de la actitud que él quería prevaleciera frente a los Estados Unidos. El ministro se mostró muy reservado, reserva que ha contribuido a hacer más firme la creencia de que no todos los ministros aprecian igualmente la política que debe imprimirse a nuestras relaciones con los yankees; deduciéndose de aquí, que la crisis, hoy latente, se mostrará al público con entera claridad en el Consejo que mañana se celebre. El ministro de la Guerra insiste tambien en su criterio acerca de la guerra por la guerra, y por tanto, en oposicion contra la autonomía, y contra el ministro de Ultramar Sr. Moret, que a todo trance defiende aquel sistema colonial. Reina gran animacion con motivo de estas actitudes y de la crisis que se espera.

Beranger. Madrid 21 (10'45 noche.) El ex-ministro de Marina, Sr. Beranger, ha hecho hoy ante un grupo de periodistas, interesantes declaraciones acerca de su actitud política, ratificando las que anteriormente hizo sobre el mismo asunto. Dice el Sr. Beranger que la reorganizacion del partido conservador, solo es posible bajo la jefatura del Sr. Silveira, por entender que es el político que reúne condiciones para ello, atendidos su historia y su programa.

Carta interesante. Madrid 21 (10'45 noche.) «El Correo» ha recibido una segunda carta del autonomista y ex-ministro republicano, D. Fernando Gonzalez, la cual carta está llamando poderosamente la atención por las interesantes declaraciones que en ella se contienen.

Desautoriza completamente a la Junta autonomista de la Habana, negando que sea la verdadera representante del partido. Añade que esta Junta es un instrumento de Weyler, cuyas inspiraciones sigue, y termina diciendo, con referencia a los unionistas, que el giro que han tomado los acontecimientos, deben obligarles a aceptar la situacion de vencidos. Un telegrama. Madrid 21 (10'45 noche.) Se ha confirmado que el contralmirante Sr. Navarro, dirigió un telegrama al Gobierno, en el cual, reconociendo la importancia de las manifestaciones de la Habana en favor de Weyler, declaraba sin embargo, que no creía se producirían los sucesos desagradables que el Gobierno parece temer.

Combinacion diplomática. Madrid 21 (10'45 noche.) En el Consejo de ministros que mañana se celebre, será firmada una combinacion diplomática, por virtud de la cual el Sr. Mazo quedará encargado de nuestra embajada en Londres; el marqués de Camposagrado, de la de Viena, y el conde del Rascon, de la del Quirinal. Los belgas en Marruecos. Madrid 21 (10'30 noche.) Coméntase en los círculos diplomáticos, como poco favorable a las potencias, y especialmente a España, la noticia de que el Rey de Bélgica negocia con el Gobierno de Marruecos, la concesion de parte de la costa, cerca de Tánger, con el objeto de construir un sanatorio para los funcionarios que regresen enfermos del Congo. Dicese que el Gobierno español no debe perder de vista estos trabajos y procurar que sean desfavorales a los deseos del monarca belga.

Los gamacistas. Madrid 21 (10'45 noche.) Los amigos del Sr. Gamazo, apesar de que ninguno figura, por sus disonancias con el Sr. Moret, en la combinacion de directores generales, se mantienen, al decir de ellos, dentro del más perfecto ministerialismo. Créese que no es cierta la actitud que declaran, y que no tardará mucho el momento en que hagan ostensible su apartamiento del señor Sagasta.

Correo de Cuba. Madrid 21 (10'45 noche.) Telegrafian de Cádiz que ha llegado a aquel puerto el trasatlántico «Buenos Aires», procedente de Cuba. Trae a bordo 27 sargentos, y 1.162 individuos, entre cabos y soldados. Dociientos de ellos vienen en gravísimo estado. En la travesía han fallecido veinte. Al muelle ha acudido a recibir a los expedicionarios numeroso público.

Las relaciones con los yankees. Madrid 21 (10'45 noche.) En los centros oficiales se afirma que han mejorado mucho nuestras relaciones diplomáticas con los Estados Unidos.

En los círculos políticos se cree que el Gobierno oculta la verdad en este asunto, y se fundan para ello, en el hecho de que ahora precisamente la república norteamericana ha dado pruebas notorias de su mala fé con España, permitiendo la salida del mismo puerto de New-Yor de una importante expedicion filibustera. Tu banquete. Madrid 21 (10'45 noche.) Los unionistas cubanos proyectan celebrar un banquete en honor del Sr. Suarez Inclan, por haber sido descartado en la provision de subsecretarías, a causa de las exigencias de los autonomistas. Las relaciones entre ambos partidos son cada vez más tirantes. Témesese que la concesion de la autonomía provoque, entre otros males que se anuncian, el disgusto de los unionistas, y sea este partido un elemento más que se oponga a la armónica marcha de Cuba y la Metrópoli.

Casi nada. Madrid 21 (10'45 noche.) Dicese que los autonomistas exigen del Gobierno, como condicion de su apoyo, el desarme del valiente Cuerpo de voluntarios. Al ser conocida esta exigencia, se han producido acensuras contra el Gobierno, por tratar con un partido cuyos propósitos antiespañoles no pueden ponerse en duda desde el momento que desean el desarme de uno de los cuerpos que con más sinceridad y entusiasmo defienden el nombre español en la Gran Antilla.

Están ciertos. Madrid 21 (10'45 noche.) Es tan viva y tan honda la creencia de que la autonomía representa la pérdida de Cuba, que la inmensa mayoría de las personas sensatas de Madrid, de acuerdo con las impresiones que se reciben de provincias, hablan y obran como si ciertamente se hubiera consumado ya la separacion de la isla. Háblase de que muchas personas residentes en Madrid, y que tienen familia y grandes intereses en Cuba, temiendo perderlo todo con la autonomía, han celebrado una reunion con objeto de poner en práctica los medios más eficaces para que no prospere la concesion del régimen autonómico. Se dice que en esta reunion se ha tomado el acuerdo de elevar una exposicion a la Reina, señalándola los grandes peligros que para la integridad del territorio envuelve el sistema colonial que se pretende implantar en la isla de Cuba. Almodóbar.

Los dolores de estómago, la soledad, la palidez del rostro, la decoloracion de los labios y de las encías en los niños y jóvenes, indican un organismo que carece de hierro y fosfatos; administrando el Hierro líquido de Leraz, reconocido como el más asimilable de los ferruginosos, la salud y la energia reaparecen rápidamente.

Panorama Nacional.

Se ha recibido el cuaderno 83 de tan importante publicacion, cuyo interesante contenido es como sigue: Puerta de la Sala Capitular de la Catedral de Palma. Fachada de la Catedral de Cuenca. Plaza del Mercado en Zaragoza. Fachada de la iglesia de Santo Domingo en Soría. Vista de Ripoll. Palacio de Bellas Artes de Barcelona. Rendicion de la Plaza de Breda, célebre cuadro de Velazquez. Vista panorámica de Toledo (dos hojas). La Caldera en la isla de la Palma (Canarias). Fachada del Obradoiro de la Catedral de Santiago. Ermita del Santo Sepulcro en el Sacro-Monte (Granada). Cartuja de Miraflores (Burgos). Fuente monumental de la plaza de Santa Maria en Baeza. Altar mayor de la Catedral de Cuenca. Fachada de la Diputacion provincial de Palma. Este cuaderno se vende, como los anteriores, al precio de setenta céntimos de peseta el ejemplar en la Administracion de este periódico, Reyes Católicos, 8, principal.

Bálsamo PEREZACOSTA. Si tenéis dolores emplead el medicamento infalible contra la neuralgia, reumatismo, reuduras, contusiones, hinchazones y en general contra todo padecimiento neurálgico o reumático. Medicamento recomendado por cuantos médicos lo han empleado. De venta en Granada: Farmacia de D. Ricardo Corzo.—Al por mayor: Sociedad Farmacéutica Española, L. Gasa, Barcelona.

Un perfume y un cosmético. La superexcelencia aromática del Agua Florida de Murray y Lanman ha hecho que sus cualidades como cosmético hayan parcialmente pasado desapercibidas, no es tan solo el más refrescante y delicioso de los perfumes, sino que como lecion para extirpar las asperezas del cutis es imponderable. En climas tropicales donde el excesivo calor causa incómodas erupciones, esta mitigante agua floral no tiene rival para propósitos cosméticos. Su deliciosa fragancia es tambien un completo antídoto para el dolor de cabeza nervioso y vértigos, tos, previene a los compradores ver si las palabras «Agua Florida de Murray y Lanman, droguistas, New-York» están grabadas de relieve en el vidrio de cada botella. Sin esto ninguna es legítima.

Se vende una máquina de vapor, una caldera multitubular y un dinamó con dos cuadros de distribucion y accesorios; en la antigua fabrica de la Compañía General de Electricidad, Banco del Salón, número 3 pueden verse. En la Cuesta del Pescado núm. 19, se han acabado de recibir Jacintos de Holanda, Tulipanes, Camelias de Argel, Redondos y Azules, los que se venden a precios módicos.

Jacintos de Holanda. Tulipanes, Moñas, Anémonas y demás cebollas de flores propias para plantar en esta estacion, acaban de recibirse directamente de Holanda y se expenden a precios reducidos en el establecimiento de Horticultura de J. F. Giraud. Paseo de Hueter (junto al Puente Verde). Acaba de publicarse el CATÁLOGO GENERAL de todos los vegetales que cultiva, ilustrado con grabados, y lo remite gratis a quien lo pida.

Compañía General de ELECTRICIDAD DE GRANADA. OFICINAS: Zacatin, 12, principal. Se reciben encargos para hacer instalaciones de alumbrado eléctrico, cuyo consumo se regirá por los siguientes precios: Una lámpara de 5 bujías, 2 pesetas al mes. Una lámpara de 25 bujías, 7 pesetas al mes. Una . . . de 32 . . . 9 . . . Una . . . de 18 . . . 4'50 . . . Por contador, 1 peseta kilowatts, hora. El material eléctrico que se emplee en las instalaciones deberá ser facilitado por la Compañía, con el fin de poder garantizar por ésta su buen funcionamiento.

El Cañon. CALZADOS para Señoras y Caballeros a precios de fábrica.—CALZADO DE LUJO a mitad de precio que en todas las zapaterías. SUCURSALES EN TODA ESPAÑA. Muebles baratos. Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el anuncio que bajo el epígrafe «Ocasión» se publica en cuarta plana.

REPASO DE DERECHO. Diríjase al licenciado en esta Facultad D. Pascual Santacruz y Rovetta. PRECIOS CONVENCIONALES. Puentevelas, 11.

Emulsion-Picazo de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos. ES DULCE COMO LA CREMA. Frasco, 6 rs. FARMACIA del Dr. PICAZO.—Santa Paula, 31. GRANADA. Garantizamos que nuestra Emulsion es superior a todas las extranjeras y mejor que muchas de las preparadas en España. El que la pruebe se convencerá.

Un triunfo más acaban de obtener los Sres. Pacheco Hermanos, del Puerto Santa María con la solera «Micaelita» y la manzanilla «Amelia», únicas especialidades que han merecido los más lisonjeros plácemes por su delicadeza, finura y aroma. De venta en todos los ultramarinos, confiterías y cafés de España. Representante en Granada y provincia Vicente Quesada, Párraga, 9, Granada.

10.000 farolillos de cristal colores, se venden a 0'35 pesetas cada uno en la hojalatería de Nuestra Señora de las Angustias, San Jerónimo, 8. Además este establecimiento se encarga de toda clase de adornos fúnebres para el próximo día de Difuntos.

A los estudiantes. Un profesor de muy avenidas condiciones morales y científicas, da repaso de todas las asignaturas de la Facultad de Derecho y del Bachillerato, hasta la completa preparacion de los alumnos para exámen. Razon: HORNO DEL ABAO, núm. 5.

ESPECTÁCULOS Teatro Principal. La zarzuela en un acto «En las astas del toro». La zarzuela en un acto «La viejecita» (estreno). La zarzuela en un acto «El duo de la Africana». A las ocho en punto. Precios.—Butacas con entrada, 3 pesetas; entrada principal, 1 id.; paraiso, 0'75.

236 BIBLIOTECA DE EL DEFENSOR. Oriente), que unia, digo, a la belleza, una imaginacion vehemente y una sed de superioridad que me hacia amar el estudio, que podia darme cada dia una nueva resolusion de un misterio. Hice versos, pulsé la guitarra y el harpa, bailé como una bayadera, aprendí la ciencia de las estrellas como un astrólogo, y aprendí las lenguas y las escrituras antiguas y modernas de Oriente. Llegué a ser el orgullo de Ali Pachá, y según su frase, fui para él en la tierra y anticipadamente, la huri que como buen musulman esperaba él en el Paraiso. Pero mis momentos de locura fueron como la llama prendida en hojarasca que se desvaneca en humo. Mi imaginacion habia tomado un vuelo gigantesco, y me habia hecho infeliz. Sufría junto a Ali Pachá, y le hacia sufrir tanto más, cuanto mayor habia sido el precio que habia dado a su felicidad. Nuestra vida hasta que conocí a don Lope de Campoleón, a ese miserable que debia hacerme sufrir el mismo suplicio que yo habia impuesto a Ali Pachá, fué una sucesion de disgustos, de escenas desagradables, de escándalos. Desde que conocí a don Lope, comprendí que le amaba; luego que mi amor era inmenso, infinito, irrealizable; necesité satisfacerle, y para ello una independencia que solo podia darme el descuido; ese descuido era preciso adquirirlo a cualquier precio, y

MARTIN GIL. 237 mentí por la primera vez de mi vida; me fingí violentamente apasionada de Ali Pachá, le fasciné, le cegué, atraje a mi a don Lope, y me arrojé a sus brazos anegada en amor frenético, arrastrada por una fuerza superior a mis deseos; el amor que me inspiraba don Lope, era un amor de Sata-nás, inquieto, roedor, receloso, insaciable; amor semejante sólo a la rabia que me devora por vengarme de su traicion, del abandono a que me ha condenado, de mi felicidad vendida a otra mujer, a quien sin duda ha dado el infierno en contra mia, una hermosa superior a cuanto puede pensarse, y un alma como debe ser el alma de los angeles. No, no me améis, Tristan, añadió en una violenta transicion; mi carácter, el agradecimiento que me inspirais podria hacerme cometer una locura del momento, locura que pasaria, cuyo recuerdo os desesperaria, y que en fin, haria de vos un enemigo, cuando yo quiero que seais mi amigo. —Y bien, señora, dijo Tristan haciendo un violento esfuerzo; yo no os amo, os respeto; yo no aspiro a tanto como a ser vuestro amigo; pero supuesto que necesitais un servidor leal, un brazo fuerte y una espada pronta, disponed de mi, aquí me tenéis. —Si, necesito de vos, amigo mio, y en el momento, ¿qué hora es? —Aún no han dado las diez.

MARTIN GIL. 237 momento en su cámara. ¡Qué bien os habia juzgado! Otro en vuestro lugar de seguro no hubiera venido a entregarme ese oro. Tristan dejó caer el saco sobre el estrado, y suspiró. Elvira recogió aquel suspiro. —Y bien, amigo mio, le dije, sentáos; pero aquí junto a mí, hace frio, ¿no es verdad? pero yo he cuidado de teneros encendida la chimenea. Almorzaremos, ¿no es verdad? —Ya os he dicho que me esperan, señora. —¿Y qué os importa? no os batiriais por mí aunque fuese con uno de esos trasgos de que se habla en los libros de caballería? —Sí, por Dios. —Pues bien; yo os mando que os quedéis. —Sea pues vuestra voluntad. —Yo os serviré, y os serviré flam-bres, ya sabéis que no soy independiente, y he tenido que reservar de mi cena, que por fortuna es demasiado abundante para que nos baste. Elvira entró en el comedor, y se dirigió a una mesa redonda y cubierta. —Ayudadme, señor Tristan. —Me obligais, señora, y en verdad que no merezco tanto, dijo el morisco levantándose y ayudándola a colocar la mesa junto a la chimenea.

240 BIBLIOTECA DE EL DEFENSOR. concebido, y lo recuerdo todavia. Tristan no descendió del cielo a donde se habia creído arrebatado por Elvira, sin ahogar un grito de dolor. —Se que desgarró vuestra alma, le dijo ésta, pero para extirparos ese amor que sentís, ese amor que tengo la desgracia de inspirar a todo el mundo; ese amor que en los demás es impureza, deseo, polvo en fin, y en vos la vida de vuestro espíritu, necesito ensangrentaros el corazon, y lo hago porque os amo de una manera desinteresada, pura, con el amor del agradecimiento, de la amistad. Y si me pidieseis que fuese vuestra manceba, lo seria, sí, pero con dolor. En Elvira la grandeza era por decirlo así la esencia de su ser, y por eso aquella mujer era grande en el amor, en el crimen, en la vanidad a que la habia sucesivamente arrastrado su destino. Si se considera la terrible excitacion que la habia producido la villana conducta de Antonio Perez en la manceba; si se mide por su inmensa soberbia la profundidad de su despecho al verse perdida, insultada, sin defensa entre unos hombres a quienes creia dispuestos a insultarla, a asesinarla acaso, se comprenderá sin violencia la impresion que causó en su alma la imprevisita y preciosa proteccion de Tristan. Por el momento, no atendiendo más que a su cólera, no reparó en ello, pero

MARTIN GIL. 233

TOMO V. 30

AUMENTA TÓNICO ORIENTAL CABELLO PERFUMA

DELICADO AGUA FLORIDA MURRAY & LANMAN DURADERO

PREPARACIONES de Gonzalez Perales. Farmacia de San Gil. Granada.



La Union y El Fenix España. Compañía de Seguros reñados.

PILDORAS Y JARABE de BLANCARD. con Ioduro de Hierro inalterable.

Estela & Bernareggi. Cortes; 275. BARCELONA. Única casa constructora de pianos con caja especial.

LOS GRANDES ESPECIFICOS. LOS MEJORES REMEDIOS.

Para curar la tos, catarros, tisis y asma: «Pildoras antispásticas del doctor Audet», 10 pesetas.

Males del estómago. Los ESTOMAGOS CALES MAITRE y ROBIN.

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR. Depurativo SIMPLE. Exclusivamente vegetal.

Seguros contra INCENDIOS. La gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

Fajas. Las más higiénicas y cómodas para las enfermedades que padecen las señoras.

Revista Gaceta de la Bolsa. Información bursátil diaria.

LA ACTIVIDAD. CENTRO CONSULTIVO DE HACIENDA.

DROGUERIA. No hay ninguna en esta capital que compita en calidad y precios.

La Manana de Colon. Deliciosos postres fabricados con el azúcar puro de vides.

Le petit marché. Principio 6, Granada. Guantes de Gely, Sevilla, y perfumería extranjera.

OCASION. GRAN REALIZACION DE MUEBLES por cesacion de industria en esta plaza.

GUIA DE GRANADA. Contiene la descripción de la Provincia y la Capital, de sus edificios, construcciones y lugares notables.

Enfermos del oido. Venereo y sifilis. Reuma y gota.

anta Ana. Fabrica metalúrgica. CONSTRUCCION Y REPARACION de toda clase de objetos de plata, metal blanco, latón, bronce y zinc.

LA ACTIVIDAD. CENTRO CONSULTIVO DE HACIENDA. Representaciones de Ayuntamientos, Corporaciones y particulares.

Esquelas de entierro y funeral. Desde las diez de la mañana hasta las diez de la noche se reciben encargos para la impresion de esquelas y tarjetas de entierro y funeral.

GRAN CASA PARA VIAJEROS. situada en lo más céntrico de la capital próximo a la Puerta Real.

Vides americanas. La más antigua y acreditada de La Vitícola Catalana de Barcelona.

Se arrienda. el terreno llamado de Cabrera, situado en el Arco de Pajalán.

Gonzalez Vera, DENTISTA. Plaza del Carmen, 15, seg.º

CAFE NERVINO MEDICINAL. Nada más inofensivo ni más útil para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos.

Impotencia. Los Cur. restora duras electroquímicas las extracciones impotencia constituyen dos adelantos positivos fin de siglo, el gran ideal de la profesión y la especialidad exclusiva del Cirujano-dentista S. Eche.

IMPOTENCIA. El Fluido vital y Perlas del Serrallo (5, 6, 25 y 40 pesetas), constituyen el grupo de los grandes tónicos y restauradores de la energía genital.

Tisis. con las célebres Pildoras Antispásticas del Doctor Audet. Calman las toses, disminuyen la expectoración, quitan la fatiga y dan ganas de comer; 10 pias.

Drogueria del Santo Cristo. Drogas nacionales y extranjeras, jabones perfumados, esencias y extractos para los paños.

Cuesta San Gregorio, 36. Cruz Verde.

Las Calatravas. Es la marca mejor de CHOCOLATES que lo tiene acreditado el más renombrado para las familias.

Probado y es conveniente. Pícase este CHOCOLATE en las principales Confiterías y Heladerías.

Después cuando vió vencido en aquel primer ataque a Antonio Perez; cuando se encontró en salvo, libre y en posesión de la riqueza que la había legado el asesinato de Nicodemus Levi, riqueza que podía hacerla independiente y llevarla a su eterno objeto; la venganza contra don Lope; cuando reparó en el joven que la protegía aún, prestandola su brazo y su espada a través de las oscuras calles, de en medio del hervidero de sus pasiones surgió un sentimiento dulce, tranquilo, desinteresado, que se reveló en ella por la primera vez, y aquel sentimiento era amistad, pero exagerada, ardiente, insensata como todas sus afecciones; amistad á quien sólo la pureza separaba del amor según ella lo concebía, porque en Elvira, á semejanza de esas plantas á quienes hace morfileras la poderosa vegetación de América, el amor, el odio y la amistad, todas las facultades, en fin, de su alma, eran fatales, y causaban la desgracia, la desesperación ó la muerte de quien las excitaba.

Elvira, destrenzado el cabello, mal vuelta en un manto, con los pies desnudos dentro de unos pequeños chapines de raso, medio desnuda, pálida por el insomnio, y aumentada su hermosura por una vaga expresión de languidez, bajó precipitadamente la escalera y abrió la puerta.

—¿A qué hora se cierran las puertas de Madrid? —A las once. —Ah es tiempo. Elvira se levantó, llegó á la mesa y escribió. —¿Sabéis leer en castellano? —Sí señora. —Pues bien, tomad; ved si flo de vos cuando os envío á que desentereis un dinero que me pertenece. —¿Y cuándo, señora? dijo leyendo el papel Tristan. —Ahora mismo, tomad un caballo, armaos bien y volved mañana al amanecer. Tristan se levantó, guardó el papel en su escarcela, saludó profundamente á Elvira, y salió por la puerta de la escalera escusada. —¡Pobre joven! exclamó Elvira viéndole marchar. —¡Oh! y qué hermosa es, murmuró Tristan bajando por los escaleras.

Una noche en claro, de insomnio, de amargura, de remordimientos y de proyectos insensatos para Elvira. Al amanecer oyóse un caballo en la calleja que paró á la puerta.

(Al Pachá), me llamó á sí, se enderezó conmigo en una habitación solitaria, temblando como temblais vos, como como vos, me dijo con voz entrecortada algunas palabras incoherentes, y acabó por proponerme si quería ser su esposa. Al Pachá no me era repugnante, pero la poderosa belleza de ese hombre nunca me había admirado ni hecho pensar en él; no obstante, bueno será que sepáis que mi soberbia es inmensa, mi voluntad exigente, mi palabra dominante; conocia perfectamente que la elección que sentia por mí (Al Pachá), era producto de un amor insensato que se convertiria en pasión, y pasión desbordada si me negaba á sus deseos. Estaba en su poder y preferí ser señora á ser esclava; le hice mi esposo, pero ¡sim amor! ni repugnancia.

Hubo momentos, semanas, meses de amor, me rodeó de magnificencias, de gozes y de sabios, y me hizo exigente, sensual y sabia. Puede decirse que me dió armas en contra: suya, adornada de cuantos alhifantes, de cuantas perfecciones hacen envidiable á una mujer, que unia á su belleza ideal (por que yo entonces aunque os parezca soberbia, no encontraba rival en tierra alguna en esa tierra privilegiada que se llama